ОРИГИНАЛ
Третий струнный квартет (1927) состоит из двух частей, исполняемых без перерыва. В нем ярко воплотились характерные особенности музыкального языка композитора и его трактовка музыкальной формы. Квартет богат неслыханными тембровыми эффектами, в его языке заметны политональные наложения и элементы свободной атональности,
Двухчастный цикл Третьего квартета можно рассматривать и как одночастный: помимо непрерывности перехода одной части в другую (аttасса) они связаны возвращением в конце второй части всех тем первой (Riсарitulaziопе dеllа рrimа раrtе). Цикл в целом предстает как слитный из-за усиления тематического единства частей и общей направленности линии развития.
Первая часть начинается небольшим вступлением (6 тактов). В нем закладываются принципы построения мелодической и гармонической основы произведения. Характерной особенностью изложения мелодических линий является принцип комплиментарности (дополнительности). Гармония, складывающаяся в первых двух тактах у виолончели, альта и второй скрипки, представляет собой секундовое четырехзвучие-кластер cis-d-e-dis. Ведущий интервал – секунда. Мелодия в партии первой скрипки также строится преимущественно на секундах, но не повторяет звуков гармонии, а дополняет звукоряд новыми звуками: во 2 такте + ais-his, в 3-м + a-g-gis, в 4-м + h-eis и в 5-м + fis. Суммируя звуковую основу мелодии и гармонии вступления, отметим, что в первых шести тактах складывается полный 12-тоновый звукоряд: cis-d-e-dis-ais-his-a-g-gis-h-eis-fis. Структура звукоряда указывает на главенствующую роль интервала секунды, преимущественно малой, которую можно считать основным конструктивным интервалом в мелодии. Однако и в гармонии основные созвучия образуются с помощью секунд. Таким образом, малая секунда становится основным конструктивным интервалом, как увидим позже, для всего квартета.

В процессе развертывания мелодии в партии первой скрипки композитор разбивает хроматический звукоряд на отдельные ячейки, преимущественно трехзвучные, каждая из которых в отдельности диатонична. В этом проявляется принцип полиладовости, характерный для Бартока.

В 6-ом такте начинается изложение главной темы первой части и квартета в целом. Жанровые черты главной темы – песенность, связанная с плавным, неторопливым распевным движением. В ней проявляются и черты венгерского фольклора: короткая синкопа на сильной доле, вариантность ступеней (g-gis, c-cis, f-fis). Главная тема излагается линеарно и сразу же начинает вариантно разрабатываться с предельной ясностью и максимальной свободой. Вариантность проявляется в малосекундовых заменах, создающих новый ладовый вариант. Например, в тактах 6 и 7 мелодия строится на основе зеркальной симметрии начального мотива: начальной кварте g-c отвечает в обратном движении cis-gis. В мелодическом движении главной темы преобладает интервал кварты, как чистой, так и увеличенной (тритона), в каждом из голосов обнаруживаются горизонтальные полиладовые мелодические линии. 

В партии 1 скрипки вырисовывается 10-ступенный звукоряд, складывающийся из диатонических ячеек: g a c dis=es, cis e gis, c d f g, другие инструменты дополняют его до полной гемитоники, при этом в каждом голосе свой звукоряд из 3, 7 и 9 ступеней, то есть происходит чередование нескольких ладов при одной тонике. Партия 2 скрипки излагается в свободной имитации к первой в уменьшенную кварту. Все четыре голоса по-разному варьируют мелодию 1 скрипки, при этом имитационность в соседних парах инструментов сохраняется. Можно отметить и одновременное сочетание ладов по вертикали при одной тонике (в разных голосах разные, в том числе и полиладовые, линии). Так принцип дополнительности проявляется в многоголосии. Тонические функции принимает на себя начальный кластер, из которого особенно выделяется звук cis.
Другим важным тематическим элементом является ритмическая фигура [image: image1.png]


получающая дальнейшее развитие, как в своем основном виде, так и в ритмических вариантах:[image: image2.png]Fl.
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.Уже в пределах цифры 1  расширяется диапазон звучания, достигается кульминация, которая отмечена усилением динамики, отменой сурдин, широкими скачками, обострением интервалов в мелодии (на первый план выдвигаются тритоны и септимы).
ПЕРЕВОД

The Third String Quartet (1927) consists of two parts rendered without a pause. The characteristic features of Bartók’s musical language and his own interpretation of musical form are embodied vividly in it. The quartet is rich in unique timbre effects. The polytonal parallel structures and elements of a free atonality can be observed in its musical language. 
A two-part cycle of the third quartet can be regarded as a one-part one. The parts are marked by the transition continuity (аttасса). Besides, they are connected with each other by returning of all the themes of the first part in the end of the second one (Riсарitulaziопе dеllа рrimа раrtе). In general the cycle seems to be solid because of intensification of the thematic unity and general orientation of the development course.
The first part begins with a small introduction (6 bars). It establishes the structure principles of the melodic and harmonic base of the composition. It is significant that the statement of the melodic lines is based on the complementarity principle. The harmony played by cello, viola, and second violin in the first two bars is a tetrachord cluster of the seconds cis-d-e-dis. The leading interval is a second. The melody of the the first violin part is mainly constructed with the help of the seconds. However, it doesn’t repeat the sounds of harmony and adds new sounds to the scale: + ais-his in bar 2, + a-g-gis in bar 3, + h-eis in bar 4, and + fis in bar 5. Summing up the sound base of the melody and harmony of the introduction, one notes that the complete twelve-tone scale occurs in the first six bars: cis-d-e-dis-ais-his-a-g-gis-h-eis-fis. The scale structure indicates the leading role of a second, mostly a minor one, which can be considered as a main constructive interval of the melody. Nevertheless, the main consonances are also formed with the help of the seconds in the harmony. Thereby, as we shall see later, the minor second becomes the main constructive interval of the entire quartet.
During the development of the melody of the first violin part the composer divides the chromatic scale into separate sections, mostly triads, each of which is diatonic. A typical principle of Bartók, the polytonality principle, manifests itself here. 
The statement of the main theme of the first part and the entire quartet begins in bar 6. The genre feature of the main theme is songfulness combining with a flowing, unhurried, and melodious motion. Such features of Hungarian folklore as a brief syncope on an accented beat and the variance of levels manifest themselves in the main theme (g-gis, c-cis, f-fis). It is stated linearly and immediately starts to be developed variantionally with an utmost clarity and a maximum freedom. The variance manifests itself in the minor second substitutions which create a new mode variant. For instance, in bars 6 and 7 the melody is based on mirror symmetry of the opening motif where the inversion of cis-gis corresponds to the initial fourth g-c. Both the perfect and augmented fifths (tritone) prevail in the melodic motion of the main theme; the horizontal polytonal melodic lines can be found in each voice.

A ten-step scale consisting of the diatonic sections appears in the first violin part g a c dis=es, cis e gis, c d f g, and the other instruments complement it to a complete hemitonic. Meanwhile, each voice has its own scale consisting of 3, 7, and 9 steps. That means that the alternation of several modes with one tonic occurs. The second violin part is stated as a free imitation of the minor fourth relative to the first violin part. All the four voices vary the melody of the first violin while the imitation is being preserved in the nearby pairs of instruments. One notices the simultaneous vertical combination of tones with one tonic (there are different lines in different voices including polytonal ones). In such a way the complementarity principle manifests itself in polyphony. The tonic functions are assumed by the initial cluster with a distinct position of the sound cis. 
The other important thematic element is a rhythmic figure [image: image3.png]


 which develops further both in its original form and the rhythmic variants: [image: image4.png]Fl.
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. Within the limits of figure 1 the sound range already widens and the climax is reached. It is marked by the increasing of dynamics, abolition of sourdines, wide disjunct motion, and intensification of intervals in the melody (tritons and sevenths come to the foreground).
